

Con Tosco la izquierda pierde un factor de unidad



Con la desaparición de Agustín Tosco —imprevisto desenlace de una enfermedad infecciosa— la izquierda argentina pierde a su más importante centro de convocatoria en los sectores obreros. Esta capacidad de Tosco para aunar las fragmentadas facciones gremiales enfrentadas a la conducción peronista de la CGT lo mostró como interlocutor válido de un espectro que iba desde moderados radicales alfonsinistas hasta los núcleos más intransigentes de la ultraizquierda. Entre ambos extremos, Tosco cultivó siempre una especial amistad con el Partido Comunista Argentino y los desprendimientos del socialismo.

A fines de abril —quizás valorando la gravedad de su dolencia— Agustín Tosco solicitaba a la Cámara Federal de Apelaciones el levantamiento de la orden de captura que pesaba sobre su persona. Menos burocrática —o más piadosa— la muerte llegó para liberarlo de una clandestinidad que le debe haber pesado mucho más que anteriores prisiones.

Tosco había nacido el 22 de mayo de 1930, en Moldes, Río Cuarto, al sur de la provincia de Córdoba. En 1949 ingresa a Agua y Energía Eléctrica de la Nación. El servicio es provincializado y queda cesante, pero reingresa tres meses más tarde. A los 19 años sus compañeros lo eligen delegado de sección en el Sindicato de Luz y Fuerza de Córdoba. Cinco años más tarde alcanza la secretaría gremial de la Federación Argentina de Luz y Fuerza.

El dirigente —que nunca estuvo afiliado a partido político alguno— participó de la misma proscripción que alcanzó a los dirigentes peronistas en 1955, y junto a ellos estuvo en la creación de las "comisiones de lucha", primeros esbozos de resistencia ante el poder de la Revolución Libertadora.

Posteriormente, pese a su ingreso en las 62 Organizaciones, nunca mantuvo una postura partidista y así se fue alejando paulatinamente del contexto sindical justicialista. Reaparece públicamente en 1968, acompañando a Raúl M. Ongaro en la dirección de la denominada CGT de los Argentinos, constituida por gremios y agrupaciones escindidas de la central obrera peronista con sede en la calle Azopardo 802.

Esas experiencias que los gremialistas argentinos transitaron con diversa fortuna convergieron, luego de no pocos azares, el 29 de mayo de

1969: el "cordobazo" —mobilización de masas que conmovió al país— tiene en Tosco a uno de sus principales protagonistas y lo lleva a compartir la cárcel con Elpidio Torres, dirigente "peronista ortodoxo" del SMATA cordobés.

Otro líder de esa rebelión popular, Attilio López, muere en setiembre de 1974, víctima de un atentado aún no esclarecido. Agustín Tosco recupera la libertad —luego de dos años en el penal de Rawson— con la amnistía decretada en 1971 por el gobierno militar. Meses después retorna a la prisión, para ser liberado recién en 1972.

El dirigente "combativo" demostró ser, al mismo tiempo, un político hábil, mesurado: su rechazo a la candidatura presidencial que le ofrece el Partido Socialista de los Trabajadores en 1973, en las elecciones que triunfó Juan D. Perón, así lo testimonia.

Apenas un año más tarde su sindicato —Luz y Fuerza de Córdoba— es allanado por la policía; se ordena entonces la captura de Tosco junto a la de René Salamanca, secretario general del SMATA. Agustín Tosco emprende ese difícil camino del exilio fronterizo adentro: la clandestinidad. El 22 de noviembre, de 1974 se dispone su cesantía en la Empresa Provincial de Energía.

Agustín Tosco estaba casado con Nélida Bonyuan y era padre de dos hijos. Alguna vez comentando su propio ideario, manifestó: "Creo que en el fondo estar bien o mal depende fundamentalmente de las convicciones, de la fe en los ideales, de la justicia de una causa. Si esas cosas están metidas en la conciencia y en los sentimientos, nada las doblegará adentro o afuera; la libertad o en prisión; en la gloria o el anonimato".

Prov de Buenos Aires
MINISTERIO
DE OBRAS PÚBLICAS

OBRAS SANITARIAS

LICITACION PUBLICA
Nº 44

OBRA: "AMPLIACION Y
REACONDICIONAMIENTO
DE LA RED DE AGUA
CORRIENTE EN BE-
RISSO".

PARTIDO: BERISSO.

PRESUPUESTO OFICIAL:
\$ 34.272.280,00.

PROYECTOS: Presentación en la Dirección de Obras Sanitarias (División Licitaciones y Contratos).

APERTURA: En el despacho del Director de Obras Sanitarias, calle 7 Nº 1267, piso 4º, La Plata, el día 11 de diciembre del año 1975, a las 17 horas.

PLIEGO: Se adquiere en el Departamento Despacho y Servicios (División Licitaciones y Contratos), previo depósito de \$ 3.000,00 en el Banco de la Provincia de Buenos Aires, en Cuenta Nº 229/7 de "Tesorería General de la Provincia - orden Contador y Tesorero".

CONSULTAS: Dirección de Obras Sanitarias (División Licitaciones y Contratos), calle 7 Nº 1267, La Plata y Casa de la Provincia de Buenos Aires, Calle 237 Capital Federal.